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Rapport annuel 2015 
 
 
 
1. Mot du Président Rapport: F. Guhl, Président, Schaffhouse 
 
 
Plusieurs mois séparent le moment de la rédaction de ma présente introduction au rapport annuel 2015 de l’USSP et 
le moment de sa lecture. Le rapport annuel présente une rétrospective, en l’occurrence une récapitulation 
d’événements qui remontent à un certain temps. Cela comporte l’inconvénient de ne pas être actuel, par contre  
également l’avantage de rappeler des choses tombées dans l’oubli.  
Entre-temps, l’USSP a tissé de nombreux liens avec différentes organisations et il me semble que les autres 
partenaires nous reconnaissent de plus en plus. On est parvenu à ce résultat grâce aux activités multiples et à 
l’investissement énorme d’un grand nombre de membres. Vu le large éventail de thèmes, notre engagement est très 
varié. Les groupes de travail bien établis tels que les GdT « Arbres », « Sécurité sur les aires de jeux publiques » et 
« Durabilité » se penchent toujours sur de nouveaux thèmes, alors que les nouveaux GdT « Gestion des espaces 
verts » et « Cimetières » ont démarré avec élan et brio. Les membres de ces groupes de travail répondent 
apparemment aux besoins des intéressés, le grand nombre de participants aux journées d’échanges et aux réunions 
en est la preuve.  
Ce grand engagement ne se limite pourtant pas aux groupes de travail, mais il est également important pour le 
travail des délégués et la coopération avec d’autres associations. Par exemple pour la collaboration avec 
l’Organisation Infrastructures communales (OCI) au niveau des Comités, avec notre délégué qui est en contact 
régulier avec le Secrétariat de l’OCI, et pour nos contributions aux cours pour chefs de voirie ou encore la Journée 
du service hivernal. Un accord a pu être signé avec le BSB dans le but de créer une commission paritaire qui 
permettra de développer en commun, si nécessaire, la directive pour le calcul des dommages causés aux arbres. 
Beaucoup de temps a également été investi dans divers projets. Celui-ci de « Certificat Villeverte Suisse » a 
constitué une préoccupation permanente. Ce projet a abouti à la fin de l’année 2015 et sa mise en œuvre va bientôt 
débuter. Un très grand merci à Christian Wieland de l’avoir dirigé, ainsi qu’aux partenaires de ce projet : la Haute 
Ecole des Sciences appliquées (ZHAW) de Wädenswil et l’entreprise nateco.  
Ce qui, à mon avis, est également précieux, c’est l’interconnexion entre les membres. A plusieurs reprises, j’ai pu 
profiter, dans mon travail, du savoir des autres lorsque je me suis adressé à eux pour obtenir des conseils, conseils 
qui ont toujours été très compétents et détaillés. Heureusement que nous ne sommes pas des concurrents ! Les 
groupes régionaux et les contacts avec nos collègues des pays limitrophes peuvent produire des effets similaires.  
Je vous souhaite à toutes et à tous de continuer avec beaucoup d’énergie et je me réjouis dès à présent de la 
rédaction du prochain rapport annuel qui me rappellera à nouveau des événements si positifs. 
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2. Activités de l'Union Rapport : P. Stünzi, Secrétaire, Kilchberg 
 
2.1 Nouvelles adhésions 
Lors de l'Assemblée annuelle à Winterthur ont été agréés : les Communes de Villeneuve, Rheinfelden, Bottmingen et 
Kaiseraugst, ainsi que le membre individuel : Thomas Schmid. 
L'USSP/VSSG compte désormais 117 communes, 11 institutions et 27 membres individuels.  
 
2.2 Départs à la retraite ou changements dans les Communes-membres 
Le Bureau a pris connaissance des départs à la retraite ou changements dans les Communes-membres suivants : 
Laurent Rösti, Sierre, remplacé par Eric Masserey ; Dietikon nouveau Thomas Weber ; Kaspar Landolt, Wil SG, 
remplacé par Andreas Meier ; Simon Abele, Onex, remplacé par Jacques du Pasquier ; Lugano nouveau Christian 
Bettosini ; Marcel Santmann, Meilen, remplacé par Sarah Marthaler ; Thomas Schmid, Lucerne, remplacé par Cornel 
Suter. 
L'USSP remercie les collègues qui cessent leur activité pour tout leur travail relatif aux objectifs de notre Association 
et leur souhaite une bonne santé et une excellente retraite. 
 
2.3 Démissions de membres 
Aucune en 2015. 
 
2.4 Décès 
Durant l’exercice, le Comité a appris avec regret le décès de son collègue Robert Crivelli-Müller, Baar. Nous 
garderons un très bon souvenir de lui.  
 
2.5 Comité / Réunions du Comité / Conseil 
Durant l’exercice, le Comité était composé comme suit : Felix Guhl, Schaffhouse, Président; Vincent Desprez, HEPIA 
Genève, Vice-président et formation continue, Suisse romande ; Daniel Oertli, Genève, stratégies, normes et prises 
de position ; Thomas Schmid, Lucerne, formation continue ; Christian Wieland, Winterthur, finances et controlling. Le 
Comité s'est réuni quatre fois à Berne et une fois lors de l'Assemblée générale qui a eu lieu à Winterthur. 
Le Comité ou une délégation du Comité s’est rencontré, en 2015, avec une délégation de l’OFEV, avec le Comité du 
BSB, ainsi qu’avec une délégation de l’Organisation Infrastructures Communales. 
Durant l’exercice, le Conseil, forum de tous les responsables de l'USSP, s’est réuni le 16/04 à Berne. Le Conseil, 
dont la séance est désormais reportée au mois d’avril, s’est concentré sur les rapports concernant les activités 
futures, ainsi que sur la planification des activités de 2016. 

2.6 Assemblée annuelle 2015 
La 52ème Assemblée annuelle de l’USSP a eu lieu à Winterthur les 27 et 28 août. Après l’AG, les participants-es se 
sont déplacés en bus vers la halle près de l’Eulachpark où le repas de midi leur a été servi. Le programme de 
l’après-midi a été réservé aux visites commentées à travers la zone de développement de Neuhegi, à travers 
l’Eulachpark, où la problématique du Capricorne asiatique leur fut démontrée. Vendredi matin, les collaboratrices et 
collaborateurs du cimetière de Rosenberg ont présenté leur cimetière, à l’aide d’un excellent tableau d’affichage et 
lors des visites guidées pour les groupes, à savoir : le carré musulman, le Jardin du Souvenir, les sépultures sous les 
arbres, le cimetière forestier, les soins différenciés. Après le lunch, dans le Brühlgutpark, la rénovation / réaffectation 
de ce parc historique a été présentée. Le conflit d’intérêts entre la conservation et l’abattage d’un arbre dans la mise 
en œuvre du concept, et la protection des arbres lors des travaux de construction fut expliqué en détail. L’assemblée 
annuelle s’est achevée avec une promenade à travers  l’ancienne aire industrielle « Sulzerareal Stadtmitte ». 
Un très grand merci au chef Christian Wieland et à ses collaboratrices et collaborateurs pour cette Assemblée 
parfaitement organisée et très variée sur le plan technique. 
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2.7 Bureau 
L’année 2015 fut une année exigeante pour le Secrétaire. A la fin du premier trimestre déjà, ses heures de travail 
avaient dépassé de 50% le temps prévu. Ce surplus n’a pas pu être compensé, mais s’est plutôt amplifié durant le 
reste de l’année. C’est pourquoi, le Comité, dans sa séance de novembre, a octroyé une augmentation du nombre 
d’heures de travail prévu pour le Secrétaire. 
La part de formation continue, comprenant neuf cours et journées, était de nouveau assez importante. Ce fut surtout 
l’organisation, pour la première fois, d’une journée bilingue consacrée au thème de la sécurité sur les aires de jeux 
publiques qui a été intensive ; mais, vu le résultat, elle en valait la peine.  
A partir du milieu de l’année, le Comité et Secrétaire le se sont penchés sur les travaux préparatoires pour l’Année 
du Jardin 2016. 
Vers la fin de l’année, le Secrétaire a participé à de nombreuses discussions quant aux journées techniques des 
années 2016/17 au sujet des thèmes « Densification de l’habitat et le rôle des espaces verts dans le contexte du 
changement climatique », ainsi que « Mise en œuvre stratégie biodiversité ». 
Le Comité s‘est penché sur la question d’une succession du Secrétaire. Au début de l’année, il a discuté en détail, 
sur la base d’une analyse établie par le Secrétaire et intitulée « Réflexions sur l’avenir et recommandations » 
l’ampleur des tâches et le financement du nouveau Secrétaire et il a adopté le déroulement de ce projet. Après les 
vacances d’été, les tâches ont été fixées et la mise au concours du poste fut décidée. Dix candidatures ont été 
soumises et évaluées par un comité directeur vers la fin de l’année. 
Remerciements 
Ceci est mon douzième et dernier rapport annuel. En 2004, le Comité, sous la direction de Bernard Wille, m’a offert 
la chance unique de gérer le nouveau Secrétariat de l’USSP au sein de ma jeune entreprise. Je suis reconnaissant 
d’avoir pu remplir cette tâche si longtemps. Je remercie le Comité et les membres pour leur confiance et les 
nombreux contacts collégiaux, voire amicaux tout au long de ces années. Ce fut pour moi un aboutissement très 
enrichissant de ma période de « Jardinier urbain ». Je souhaite de tout cœur un très heureux futur verdoyant à 
l’USSP. 
 
2.8. Statistique des membres 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
3. Rapports des divers Services 
 
3.1 Finances et administration Rapport : Ch. Wieland, Winterthur 
Les comptes de l’exercice 2015 ont été bouclés avec une perte de Frs. 6'815.25. Il reste des capitaux propres dans 
le compte de fonctionnement de Frs. 29'212.59. La raison de cet excédent de dépenses se trouve dans presque 
l’ensemble des comptes. Le Comité prendra de mesures de correction pour le budget 2017. Les comptes de 
l’exercice 2015, y compris le budget 2017, sont annexés à la convocation de l’Assemblée annuelle. 
 
3.2 Service formation et formation continue Rapport : Th. Schmid, Lucerne 
En 2015 aussi, notre Association a réalisé le programme de formation continue selon le concept. Des cours et 
journées professionnelles ont été proposés aux collaborateurs des Services des espaces verts, des dépôts 
communaux et des Services horticoles, selon l’aperçu ci-après. 

Année Communes Institutions Membres individuels Total 
2015 117 11 27 155 
2014 113 11 26 150 
2013 107 11 22 140 
2012 108 9 23 140 
2011 104 9 21 134 
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Il est évident que dans le domaine de la sécurité sur les aires de jeux publiques, il existe toujours une grande 
inquiétude chez les fournisseurs, les privés et le secteur public. La preuve en sont les cours et les journées bien 
fréquentés qui sont consacrés à ce thème.  Le cours « Agent de sécurité sur les aires de jeux publiques » a eu 
lieu trois fois en allemand. La journée d’expériences, avec plus de 100 participants-es, a eu lieu comme Journée 
technique organisée par l’USSP / le bpa le 10 septembre à  Bienne.  
Les conférences et les projets présentés quant au thème « Sport et fitness dans l’espace public entre 1 et 99 ans » 
étaient extrêmement captivants. Rétrospectivement, il faut quand même constater que ni la qualité, ni les coûts ni le 
nombre de participants n’ont pu être améliorés, en dépit de la traduction simultanée. Il y a lieu de réfléchir à de 
nouvelles idées à ce sujet. Un grand merci ici pour tout cet engagement, la motivation et le savoir technique, à nos 
partenaires, le bpa et le Service des espaces verts de Zurich, Andreas Hochstrasser.  
Le Service des espaces verts de Fribourg a mis à disposition, le 16 juin, ses ressources pour la réalisation de la 
deuxième Journée du Cimetière. Plus de 50 personnes ont suivi les conférences intéressantes et acquis des 
connaissances lors des diverses promenades commentées dans le cimetière Saint-Léonard. La prochaine Journée 
aura lieu à Bâle.  
Une autre offre a été établie et réalisée : « Compréhension des personnes en deuil  » a été proposé comme cours 
d’une journée les 8 et 16 septembre. Les deux conférencières ont réussi à sensibiliser les 46 participants-es par le 
biais d’exemples et de savoir théorétique, afin de leur permettre de mener une conversation adéquate avec les 
proches en deuil. 
A Zurich, le cours „Sicherheit Baumpflege“ (Sécurité dans l’entretien des arbres) a été proposé par l’association  
„Baumklettern Schweiz“ (Grimpe aux arbres Suisse). Lors de ce cours, les participants-es ont pu acquérir de 
nombreuses connaissances. Les travaux pratiques n’ont pas été négligés. Les feedbacks étaient très positifs. 
N’a pas été exécuté le cours de trois jours pour les cadres « Comment vendre la valeur et le bénéfice du Vert 
public », parce il a rencontré un intérêt si faible qu’il n’a malheureusement pas pu être réalisé.  
Au mois de novembre, la « Journée de la Gestion des espaces verts » s’est de nouveau déroulée à l’Ecole des 
Sciences Appliquées de Wädenswil. La Journée de l’Arbre a eu lieu à Lausanne. Ces deux offres, soutenues par 
un patronage de l’USSP, complètent de manière parfaite la transmission de savoir à nos membres.  
Les divers groupes régionaux entretiennent un échange intensif entre eux. Et cela aussi, on peut le considérer 
comme formation continue. Un chaleureux merci aux organisateurs et hôtes respectifs. 
En outre, l’USSP a soutenu, par le biais d’un patronage, plusieurs cours de notre partenaire SANU. Cela permet à 
nos membres de participer aux cours à des tarifs avantageux. 
Les offres de cours de perfectionnement ont été constamment élargies durant ces dernières années. Dans les 
groupes de travail, on a trimé dur. Et ceci souvent ou surtout parallèlement aux affaires courantes. Je dis donc un 
merci très chaleureux aux villes et communes qui, dans les cours ou les groupes de travail, mettent leurs 
infrastructures et connaissances à notre disposition. Etant donné mon changement de poste au sein de 
l’Administration de la ville de Lucerne, j’ai démissionné du Comité de l’USSP. Mon travail au Comité m’a permis de 
faire de nombreuses et belles rencontres et m’a fait progresser dans ma profession. Merci beaucoup à tous. 
 
3.3 Prises de position Rapport : D. Oertli, Genève 
L'USSP a participé à trois consultations en 2015:   
- Modification de l'ordonnance sur les forêts dans le cadre de la modification de la loi sur les forêts - audition  
- Espèces exotiques envahissantes: ouverture de l'audition sur la stratégie nationale  
- Mesures à renforcer contre l'abandon des déchets (Littering)  
 
4. Groupes de travail / Projets 
 
4.1 Groupe de travail Durabilité Rapport : D. Hansen, Berne 
Aucune journée d‘échange n’a été organisée en 2015 par le groupe de travail Durabilité et Ecologie. 
Le groupe de travail Durabilité/Ecologie a travaillé, sous la houlette d’Alex Borer, de manière intensive à la nouvelle 
introduction de l’évaluation et de l’enregistrement des produits phytosanitaires (EEP).  
Depuis février 2015, une banque de données pour faciliter l’évaluation et l’enregistrement des produits 
phytosanitaires est à la disposition des membres de l’USSP, ainsi qu’une évaluation des agents pour l’emploi de 
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produits phytosanitaires. Cette banque de données a été régulièrement mise à jour, durant l’année 2015, par Mme K. 
Pfeiffer, spécialiste de la Fachhochschule Nordwestschweiz (Ecole supérieure spécialisée de Suisse Nord-Ouest) 
selon les critères d’évaluation élaborés et les apports fournis par les villes pilote. 
Cet outil a été introduit sous le nom de « Evaluation et enregistrement des produits phytosanitaires (EEP) » lors de 
deux demi-journées d’information (Zurich, Berne), donnés aux mois de février et mars. L’utilisation quotidienne de ce 
nouvel outil de travail dans les exploitations a été présentée aux personnes intéressées. 
Dans la deuxième moitié de l’année, on a préparé la Journée d’échanges 2016 qui se tiendra à Aarau sous le nom 
de « Emploi écologique de produits phytosanitaires et d’engrais dans l’espace public». 
 Le Bureau de l’USSP a délégué la représentation de l’USSP au groupe de travail Développement durable/écologie 
pour ce qui est de la stratégie d’abandon de la tourbe prévue par la Confédération. 
Daniel Hansen a pris part à une manifestation de l’Office de l’environnement OFEV qui a eu lieu à Olten. Les 
premiers résultats des données enregistrées ont été présentés. 
Lors d’une prochaine étape, des mesures destinées à la branche verte seront élaborées avec l’ensemble des 
intéressés dans les années à venir. 
 
4.2  Groupe de travail Arbres              Rapport : M. Sonderegger, Bâle 
Durant l’exercice, deux réunions ordinaires ont eu lieu les 19 mars et 16 novembre, lors desquelles les thèmes et 
projets actuels ont été discutés et développés. De plus, de nouveaux thèmes et projets ont trouvé leur place dans 
l’ordre du jour. 
Exceptionnellement, nous avons reporté notre séance d’automne au 16 novembre afin de pouvoir visiter ensemble la 
Journée de l’arbre à Lausanne. 

- La coopération avec le BSB a été redéfinie et adaptée en conséquence. 
- En matière de directive pour le calcul des dommages causés aux arbres, un accord a été élaboré afin de 

diriger une commission paritaire laquelle gère la directive. Ce contrat a été signé par les deux parties début 
2016, et maintenant les membres doivent être désignés.  

- La fiche d’information sur la taille des arbres a été achevée et est disponible sur notre site Web en allemand 
et en français. 

- La brochure „Baumgerechter Schnitt“ (Taille adaptée à l’arbre) réalisée par l’entreprise Vita Arborea, Martin 
Müller, a trouvé un écho particulier. La qualité de la taille est évaluée à l’aide d’un « système feux de 
signalisation ». C’est très bien fait au niveau technique et visuel. 

- Dans la séance hivernale du GdT Infrastructures Communales, Hans-Jürg Bosshard a présenté le thème 
Sel de déneigement et Dégâts causés à la végétation. 

- Le GdT a soutenu Michel Rosselet en lui fournissant quelques idées et conseils pour la Journée de l’arbre 
qui s’est tenue à Lausanne. A cet effet, deux membres se sont rendus dans la capitale vaudoise pour 
participer aux discussions de préparation. 

- Au sein du GdT, nous suivons attentivement le développement du Capricorne asiatique. Dès que nous 
aurons des nouvelles, nous vous informerons.  

- La FSAP a fondé un nouveau GdT Arbres; Konrad Bruderhofer représente notre GdT dans ce groupe, 
créant ainsi  les conditions pour une bonne collaboration. 

- L’élaboration d’un document de position commune de l‘USSP / GALK au sujet du Slackline a progressé. 
Comme on pouvait s’y attendre, il n’est pourtant pas vraiment facile de rassembler tous les intéressés. 

Voici la liste séparée des points en suspens : 
- Prise de position quant au Slackline : après la consultation finaliser au sein du Comité et traduire. 
- Préparer et lancer le sondage sur les concepts d’allées en ville ; développer un « ouvrage de référence » à 

ce sujet. 
- Appuyer les préparatifs pour la Journée de l’arbre des 15 et 16 novembre (dates provisoires) à Berne.  
- Aborder les thèmes de la sécurité lors des travaux d’entretien des arbres et des abattages.  
- Une Newsletter apparaissant environ deux fois par année devrait servir de moyen d’information quant aux 

divers thèmes autour des arbres concernant l’USSP et aussi la GALK. Dans cette Newsletter, vous aurez  
l’occasion de lire des comptes-rendus sur d’autres projets consacrés aux arbres qui ont été écrits de 
manière neutre. 

_______      
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- Budget 2017 : il nous faut environ Frs. 3’000.00 pour la traduction et la correction de la mise en forme du 
document de la prise de position au sujet du Slackline (il se peut que nous y arrivions encore en 2016) et 
Frs. 800.00 pour des divers, y compris un repas de midi en commun par année. 

- Prestations et contributions à la Journée de l’arbre à Berne 
- Il est prévu de tenir la séance d’automne à Ittingen ; elle sera complétée par une visite guidée réalisée par 

la ZHAW. 

4.3. Groupe de travail Sécurité sur les aires de jeux publiques  Rapport : A. Hochstrasser, Zürich 
Les activités principales en 2015 ont consisté à réaliser les cours pour les agents de sécurité et à organiser une 
journée d’échanges qui a eu lieu, en deux langues, à Bienne.   
Cours à l’intention des agents de sécurité 2015  
L’intérêt porté à notre formation d’agent de sécurité est toujours très vif. En Suisse allemande, trois cours ont été 
réalisés en 2015 (deux cours publics organisés par l’USSP/bpa / un cours bpa pour la formation de spécialiste en 
« Sécurité des constructions »). 
 Le classeur de cours a de nouveau été adapté aux besoins. La mise en page du classeur a été remaniée et 
réimprimée. 
Le pourcentage des examens réussis est comparable à celui des années précédentes. La composition des 
participants est restée inchangée. Il y a plutôt moins de participants venant de villes et communes, par contre 
davantage de participants venant de fabricants d’appareils et d’entreprises d’horticulture. Ce qui est nouveau, c’est 
que des questions de préparation ont été transmises aux participants quatre semaines auparavant. Ces derniers ont 
été invités à répondre à ces questions avant le cours. Cela devait avoir pour conséquence une meilleure préparation 
des participants pour les cours. 
Les feedbacks sont presque identiques à ceux des années passées. La qualité est considérée comme excellente. 
Ci-après quelques remarques reçues à la suite du cours de novembre 2015 :  
- Est-il incontournable de passer l’examen sous une telle pression de temps ? 
- Guère possible, la qualité est déjà haute  
- Créer un exposé responsabilité/droit un peu plus  divertissant 
- C’est un programme très dense.  
- Ev. répartir le cours « Equipement d’aires de jeux » sur trois jours au lieu de deux.  
- Trop de théorie, à mon avis  
- Il y a eu des problèmes lors de l’inscription au cours. 
- Mieux vaudrait recevoir une documentation des normes plus compacte ; tout était trop dispersé.  
- La partie Droit a été stressante ; il manquait un peu de temps en général  
- Une période pour les examens un peu plus longue (la durée de 45 min. est très « sportive »).   
- Fiches récapitulatives condensées, par ex.  les dimensions les plus importantes relatives à la balançoire, la  
 glissoire …  
Cela m’a particulièrement plu :  
- Conférenciers très compétents-es  
- Exemples pratiques à l’extérieur, directement sur les aires de jeux publiques. 
- Matériel de démonstration en dehors de la salle de classe  
- Les repas excellents  
- Des connaissances orientées vers la pratique ont été transmises  
- Pas uniquement de la théorie  
- Bien organisé  
- Le lien vers la pratique ne manquait jamais  
- Conférenciers  
- Le cours lui-même  
- Alternances à l’intérieur / à l’extérieur  
- Sites, restauration  
- Aller à nouveau à l’école   
- Super cours! Merci pour sa réalisation  
- Visite sur place (aires de jeux publiques, matériel de présentation) 
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7ème journée d’échanges à Bienne  
La réunion du 10 septembre à Bienne a été placée sous la devise : « Jeux, sport et fitness dans l’espace public de 1 
à 99 ».  La journée a connu une excellente fréquentation avec 110 participants-es. Pour la première fois, elle fut 
réalisée en français et en allemand avec traduction simultanée. Cet effort nous a valu des frais très importants.  
Malheureusement, certaines interventions, surtout de la part des collègues romands, ne faisaient pas assez 
référence au thème. En outre, il n’y avait que 25 participants venant de Suisse romande. Pour certains participants 
de  Suisse orientale, le déplacement vers Bienne prenait trop de temps.    
La journée a notamment abordé les thèmes suivants :   
* Exposé technique : Encourager les enfants à bouger, Prof. Dr. Lukas Zahner, Bâle 
* Brève présentation : Îles de mouvement et de jeux intergénérationnelles, Deborah Wick, Bâle  
* Exposé technique : Il n’est jamais trop tard pour bouger, Prof. Dr. Christophe Büla, Lausanne  
* Brève présentation : Expériences avec des appareils de fitness à Lucerne, Thomas Schmid, Lucerne  
* Brève présentation : Le chantier des enfants Bienne, Marion Ebert, Bienne 
* Action Streetworkout, groupe Streetworkout, St-Gall 
* Brève présentation : Compléments à Streetworkout, Andreas Hochstrasser, Zurich  
* Exposé technique : J’ai un projet.ch, projets de participation des jeunes Canton de Vaud,  
* Exemples concrets : Projet de participation, Rosana Joliat, Chavannes-près-Renens  
* Tendances et normes générales, Stefan Meile, bpa et Andreas Hochstrasser USSP  
Pour résumer, le groupe de travail est parvenu à la conclusion qu’il est plus facile d’organiser une journée séparée 
pour l’allemand et pour le français. 
Groupe de travail  
En 2015 aussi, le groupe de travail « Sécurité sur les aires de jeux » a organisé une réunion. Le bpa à Berne est 
toujours l’instance de recours des examens pour les agents de sécurité sur les aires de jeux publiques.  
Le groupe de travail se compose comme suit : 
 Andreas Hochstrasser  Service espaces verts Zurich président, co-responsable de la formation, Zurich 
 Peter Stünzi   USSP     procès-verbal, secrétaire   
 Tobias Jakob  bpa Berne    responsable de la commission technique 1176  
  Stefan Meile   bpa Suisse orientale   co-responsable de la formation, Zurich 
 Cédric Eschmann  bpa Suisse du Nord-Ouest co-responsable de la formation Suisse romande 
 Jean-François Fave  ville de Vevey    co-responsable de la formation Suisse romande 
 Petra Meyer   ville de Lausanne   aide aux cours Suisse romande 
 Rainer Klein    Département des constructions de Bâle 
 Kurt Lutz   Service des espaces verts Dübendorf (notre ange gardien) 
 Jürg Engel   Service espaces verts Berne  assistance à la correction des épreuves 
 Martin Bolliger  Service espaces verts Lucerne 
   
Particularités :   
* Formation professionnelle du bpa  
Sous le titre de « Spécialiste en Sécurité des constructions », le bpa a réalisé, en 2015, un nouveau cours pilote 
destiné aux délégués de sécurité du bpa. Cette formation comprend cinq blocs de formation de deux jours chacun ; y 
sont ajoutés plusieurs exercices de transfert de la théorie à la pratique (garde-corps, balustrades, verre dans le 
bâtiment, revêtements de sols, etc.). L’un des blocs de formation a également inclus le cours de l’USSP « Agent de 
sécurité sur les aires de jeux ». Il est prévu que l’USSP donne ces cours à l’avenir également.   
* Formation des jardiniers en chef  
Durant l’année passée, plusieurs réunions entre Jardin-Suisse et le responsable du groupe de travail ont eu lieu. Le 
but est d’enseigner, dans la formation des jardiniers en chef, environ 41 leçons de construction d’aires de jeux. Il est 
prévu de donner aux participants l’occasion de passer l’examen de spécialiste USSP/bpa lors d’un cours d’une 
journée. D’autres séances sont planifiées.   
Remerciements 
J’aimerais ici remercier l’ensemble des membres du groupe pour tout le travail accompli, ainsi que pour le cœur 
qu’ils ont mis à l’ouvrage. Et je tiens à inclure dans mes remerciements les supérieurs qui permettent à leurs 
collaborateurs de s’impliquer dans ce groupe de travail. 
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Pour finir, je remercie tout particulièrement le Comité de l’USSP pour son ouverture d’esprit et la confiance qui nous 
est accordée. 
 
4.4 Groupe de travail Planification des espaces disponibles   Rapport : M. Weibel, Thoune 
Ce GdT a été « gelé ». 
 
4.5 Groupe de travail Cimetières         Rapport : Cornel Suter, Lucerne 
Organisation et fonctionnement 
Le Groupe de travail Cimetières a vu le jour en 2015. La première séance s’est déroulée à Zurich le 22 janvier 2015. 
Le groupe se compose de 12 représentants venant de pratiquement toutes les parties du pays. Durant cette 
première année, trois séances ont eu lieu. Tout d’abord, il fallait que le groupe de travail coordonne ses idées, et 
c’étaient donc surtout les thèmes principaux tels que objectifs, tâches, organisation, fonctionnement, etc. qui ont été 
discutés. 
Journée d’échanges 
La journée d’échanges a eu lieu le 16 juin 2015 au sein du cimetière St-Léonard de Fribourg. Le public-cible était 
composé de collaboratrices et collaborateurs des cimetières, d’entreprises de pompes funèbres, de dépôts 
communaux et de Services horticoles. La journée était impressionnante, variée et très bien organisée. Environ 45 
participants-es y ont pris part. La prochaine journée d’échanges est prévue pour le 1er juin 2016 et se déroulera à 
Bâle. La journée a lieu chaque année, en alternance en Suisse alémanique et en Suisse romande. 
Journée du Cimetière 
En septembre 2015, déjà six cimetières suisses (Zurich, Berne, Bâle, Lucerne, Winterthur et Coire) ont lancé une 
invitation à participer à la Journée du Cimetière, tout en profitant de l’occasion pour attirer l’attention de la population 
à l’attractivité des cimetières, à la variété proposée pour les tombes ou encore à des particularités spécifiques. Les 
manifestations ont rencontré un très grand écho. Ce succès est une source de motivation qui nous incite à continuer 
d’ancrer la Journée du Cimetière en Suisse. Plus les cimetières participent, plus nous réussirons à susciter l’intérêt 
du public. Le but est de souligner l’importance des cimetières comme biens culturels, comme lieux de dernière 
demeure et d’adieu, mais aussi comme oasis verdoyante qui se prête au repos. Dans le même but, on veut 
encourager les discussions sociales sur la vie, la mort et le deuil. En même temps, la Journée est l’occasion de 
mieux faire connaître les différentes sortes de tombes et les services proposés dans le cadre du cimetière. A partir 
de 2016, le groupe de travail Cimetières de l’USSP prend en charge la coordination de la Journée du Cimetière en 
Suisse. La Journée est placée sous la devise de l’Année du Jardin 2016 « Espace de rencontres ». Le GdT 
Cimetière aimerait encourager le plus grand nombre possible de villes et communes de prendre une part active à la 
Journée du Cimetière. 
 
4.6 Groupe de travail Gestion des espaces verts Rapport : Daniel Oertli, Genève 
Gestion des espaces verts   
L'année écoulée, le groupe de travail a traité trois thèmes :   
1. Définition de la gestion des espaces verts   
De la perspective de l'USSP, la gestion des espaces verts comprend toutes les responsabilités écologiques, 
économiques et sociales qui sont liées à l'approvisionnement d'une ville ou d'une communauté avec les espaces 
verts ainsi que leur entretien et leur aménagement :   
- évaluation et planification des besoins des utilisateurs   
- analyse du marché   
- détermination des objectifs de qualité et des coûts d'exploitation   
- respects des standards de conception, d'équipement et des normes de sécurité   
- conformité des objectifs de développement et d'entretien.   
Nous distinguons la gestion stratégique et la gestion opérationnelle des espaces verts.   
2. Répertoire de profils   
Jusqu'à présent, chaque ville ayant décidé de mettre en place un système de gestion des espaces verts a établi son 
propre document de référence.  Cela est fastidieux et ne permet aucune comparaison entre les différentes villes. Le 
groupe de travail s'est fixé comme but d'élaborer un catalogue de profils standards détaillé, ceci afin de faciliter le 
démarrage de la gestion des espaces verts pour  les communes plus petites, d'apprendre de l'expérience des autres 
villes et de simplifier le benchmarking.   
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A ce jour, le groupe a saisi la liste des différentes entités de gestion. L'étape suivante sera de rédiger une description 
exhaustive de ces différentes entités.   
 
3. Index et suivi de qualité 
L'urbanisation croissante accentue sa pression sur les espaces verts et non construits des villes. Il devient ainsi de 
plus en plus important de veiller à ce que les critères de qualité en matière d'utilisation, de conception, d'écologie et 
d'exploitation correspondent aux attentes actuelles.   
En collaboration avec la Haute Ecole Spécialisée de Wädenswil, le groupe s'est fixé comme objectif  de développer 
un instrument de travail qui permet :   
-  de saisir la qualité actuelle d'un espace vert de manière mesurable et de ce fait comparable   
-  de déterminer la qualité ciblée   
-  d'évaluer les travaux nécessaires à la remise à niveau.   
A la demande du groupe de travail, la Haute Ecole Spécialisée de Wädenswil a élaboré un avant-projet. Le 
financement de ce projet pilote est d'ores et déjà assuré par les villes participantes. Le modèle de financement pour 
le projet définitif est en cours d'élaboration.   
4.7 Projet « Villeverte Suisse »  Responsable du projet : Christian Wieland 
Le projet « Villeverte Suisse », planifié en collaboration avec la CTI, a abouti avec succès le 26 janvier 2016, 
conformément aux plans, avec une séance de clôture du groupe de projet. J’aimerais également ici réitérer mes plus 
vifs remerciements à l’ensemble des partenaires du projet, ainsi qu’à leurs collaboratrices et collaborateurs pour leur 
participation intense et particulièrement engagée. Ce sont :  
Les partenaires du projet 
la Haute Ecole des sciences appliquées de Zurich (ZHAW) 
l’Institut de recherche de l’agriculture biologique (FiBL) 
Les villes-pilote 
le Service des espaces verts de Bâle 
le Service des espaces verts de Lucerne 
le Service des espaces verts de Winterthur 
La partenaire économique 
Nateco SA, Gelterkinden 
Partenaire de mise en œuvre 
Bioterra 
Un très grand merci également à mes collègues du Comité de l’USSP pour la grande confiance et l’appui accordés 
au projet. 
Durant l’exercice, la tâche majeure consistait en l’élaboration en détail des 61 fiches de mesures. Celles-ci 
décrivent : objectifs, explications, critères d’évaluation, bases légales et exemples de bonnes pratiques. Grâce à ces 
fiches de mesures, chaque membre intéressé est maintenant capable de se faire une idée la plus précise possible 
des exigences pour la certification, et de se préparer en conséquence. Les fiches de mesures serviront également 
aux équipes d’évaluation de directive pour les appréciations. 
On a réussi à immédiatement transférer le projet dans la phase de mise en œuvre. Conformément au contrat, le 
Comité a choisi la «Nateco SA» comme Secrétariat de « Villeverte Suisse ». Cette dernière a déjà commencé ses 
travaux. L’une de ses fonctions principales est la gestion du site Web www.gruenstadt-schweiz.ch. Sur ce site, on 
trouve l’ensemble des informations au sujet de la certification. La collaboration avec l’Office fédéral de 
l’environnement (OFEV) s’est encore intensifiée. Sa section « Espèces et milieux naturels » est convaincue que les 
efforts déployés par les villes et communes dans le contexte de la certification VVS peuvent apporter une grande 
contribution à la promotion de la stratégie fédérale pour la biodiversité. C’est pourquoi, l’OFEV s’est engagé 
formellement à financer le projet à hauteur de Frs. 200'000.00 dans les années 2016 et 2017. Je l’en remercie très 
sincèrement. 
Avant les vacances d’été 2016, la Commission de certification, élue lors de l’AG 2015 à Winterthur, commencera son 
travail afin de bientôt, si possible, pouvoir remettre le certificat aux premières villes. 
 
 
 

3. Tranche bis hier 
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5. Délégations à l’étranger 
5.1 Allemagne  Rapport : F. Guhl, Schaffhouse 
Le Congrès des chefs des Services des espaces verts GALK s’est tenu à Brandenburg an der Havel du 10 au 13 
juin. Avec les Associations spécialisées DGGL, BDLA, FLL, BGL et DBG un Congrès fédéral a été mis sur pied. Le 
Congrès était intitulé « L’eau entre culture, habitat et menace ».  Le thème choisi se référait, entre autres, au site de 
la « Bundesgartenschau », l’Exposition Nationale d’Horticulture, réalisée dans la région et qui s’étendait le long du 
fleuve Havel. Malheureusement, je n’ai pas pu participer au Congrès et je dois donc vous renvoyer au site Web de la 
GALK www.galk.de pour de plus amples informations. 

5.2 Autriche Rapport : A. Fischer, Zurich 
Sur invitation de la ville de Merano et de sa cheffe du Service des espaces verts, Mme Dipl. Ing. Annie Schwarz, la 
58ème réunion de nos collègues autrichiens s’est déroulée à Merano, Italie, du mercredi 16 au vendredi 18 avril 2015. 
Beaucoup d’entre vous vont se demander pourquoi le Comité technique Jardins urbains a tenu sa réunion annuelle à 
Merano, en Italie.  
En 2015, l’Union des villes autrichiennes, l’association faîtière dont fait également partie le Comité technique, a 
célébré ses cent ans. En 1915, à l’époque de la Double monarchie austro-hongroise, Merano était l’un des membres 
fondateurs de l’Union des villes. Les villes de Merano et de Bolzano sont représentées, depuis de nombreuses 
années, dans le Comité technique Jardins urbains par leurs cheffes des Services des espaces verts Mmes Anni 
Schwarz et Ulrike Buratti. Lors de la 56ème réunion qui se tenait en 2013 à Rust près du Neusiedlersee, la cheffe du 
Service des espaces verts, Mme Anni Schwarz, a soumis au Comité technique l’invitation de la ville de Merano. 
Après une brève consultation des statuts et de Magister Alexander Lesigang du Secrétariat de l’Union des villes 
autrichiennes, l’invitation fut acceptée par les participants avec remerciements et applaudissements.  
La 58ème réunion  a été ouverte le mercredi, 16 avril 2015, avec un « Come Together » informel dans les thermes de 
Merano.  
Le jeudi, 17 avril eut lieu, au Kurhaus de Merano, l’ouverture officielle de la réunion sous la direction du président, M. 
Rainer Weisgram, chef du Service des espaces verts de Vienne, et de l’hôtesse Mme Anni Schwarz. 
Cette dernière a présenté aux participants-es la ville de Merano, ses espaces non bâtis, le Kurgarten et les bords du 
Passer.  
M. Paul Rösch, directeur de l’Office du tourisme, a également adressé ses salutations cordiales aux participants-es à 
la réunion et il nous a éclairés, au moyen de son exposé, sur l’importance historique et actuelle des espaces verts, 
aménagés en jardin, pour le tourisme de Merano.  
Dans l’exposé suivant, M. Paolo Viscanic s’est penché sur la gestion des espaces verts réalisée dans les villes 
italiennes. A l’exemple de Milan, il a souligné les avantages d’une externalisation de l’entretien des espaces verts. La 
base de l’appel d’offres, de la gestion et du suivi de qualité de l’entretien des espaces verts est, à Milan, un système 
de gestion des espaces verts qui repose sur le SIG, représenté à Merano par M. Paolo Viscanic.   
M. Florian Stuefer a ensuite donné un aperçu de la formation spécialisée des jardiniers dans le Tyrol du Sud.  
Le reste de l’après-midi a été consacré aux visites guidées du centre-ville et des parcs de Merano.   
Accueil officiel en soirée par la ville de Merano au Kurhaus. Se régalant des vins et délicatesses du Tyrol du Sud, les 
participants-es, les hôtes et les invités ont eu l’occasion d’engager des conversations intéressantes et des échanges 
intenses.  
Le vendredi, 17 avril, les participants-es se sont rencontrés à 9 heures, à nouveau au Kurhaus, pour y passer la 
matinée en écoutant les comptes-rendus des villes participantes. Avant le repas de midi, M. Alois Kieninger a 
transmis l’invitation officielle de la ville de Leoben pour l’organisation de la 59ème réunion du Comité technique en 
2016.  
Dans l’après-midi, les participants-es se sont rendus sur divers sites intéressants à Merano et dans les environs, 
comme par exemple au château de Trauttmannsdorff, aux Jardins du château de Rametz et vers le « poumon vert » 
de Merano, une surface de 30 ha à Merano-Untermais, avec le « Ippodromo », l’hippodrome. A chaque fois, des 
visites commentées ou explications compétentes ont été fournies sur place. 
Pour terminer la réunion, l’équipe de l’hôtesse Mme Anni Schwarz avait décoré de manière festive les locaux du 
Service des espaces verts de Merano. Après une promenade à travers les maisons et les exploitations, les 
participants-es ont à nouveau apprécié un repas délicieux. Dans une atmosphère conviviale, le président, M. Rainer 
Weisgram, a pu jeter un regard rétrospectif sur une réunion réussie, remercier les hôtesses et hôtes et annoncer la 
clôture officielle de la réunion. 
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5.3 France  Rapport : B. Wille, La Chaux-de-Fonds 
C'est à Marseille que s'est déroulé le Congrès HORTIS du 1er au 3 octobre 2015. Notre ami Dominique Souhaïl a eu 
le grand plaisir de nous recevoir dans la deuxième grande ville de France, par un beau temps et une température 
très agréable. Marseille avec ses 240,6 km2 pour 852'500 habitants est le chef-lieu des Bouches-du-Rhône et de la 
région Provence - Alpes – Côte d'Azur. Le thème cette année était : « Transition écologique et réforme territoriale : 
de nouvelles dynamiques intercommunales ». Un thème intéressant, d'actualité avec les grands regroupements 
régionaux qui se mettent en place actuellement comme ici avec la future Métropole de Marseille. La ville va intégrer 
beaucoup d'espaces naturels et agricoles qui, de périurbain vont devenir centraux.  
De la Ville de Marseille souvent décriée, magnifique, on dit « on aime ou on n'aime pas » mais elle ne laisse pas 
indifférent. Visites de quartiers, nature en ville, conférences, vous trouverez tout cela dans le compte-rendu mis sur 
le site. 

5.4 Italie   Rapport : Christian Bettosini 
La réunion annuelle des collègues d’Italie a eu lieu, en 2015, à Cervia et à Faenza. Ce qui était particulièrement 
intéressant, c’étaient les présentations des concepts pour l’entretien des arbres en ville. En Italie, il existe des 
directives/prescriptions/réglementations pour la gestion des « Urban Forests ». Les collègues se sont fortement 
investis pour élaborer et mettre en œuvre une méthode nationale standardisée. Un cadastre vert est également 
prévu à cet effet. En outre, la maladie subie par le Pinus pinaster était également un sujet brûlant. En Italie, il y a un 
grand nombre d’allées et de forêts de pins qui sont fortement atteintes par le Crisicoccus. Au mois d’octobre, une 
stratégie de lutte n’existait pas encore, bien que de nombreux arbres, plus d’une centaine, étaient affectés. A Faenza 
nous avons encore visité le fameux Musée de la céramique. 
  
5.5 IFPRA/WUP Europe et Internationale  Rapport : Axel Fischer, Zurich 
 
6. Groupes régionaux 

6.1. Groupe régional Plateau suisse    Rapport : M. Weibel, Thoune 
Le groupe régional Plateau suisse s’est retrouvé, en 2015, pour une agréable journée de ski qui servait à la cohésion 
de l’équipe, ainsi que pour un échange d’expériences instructif à Langenthal. A l’occasion de ce dernier, l’échange 
d’expériences communes d’une part, et les explications au sujet des projets d’autre part, ont figuré au premier plan. 
Lors de la rencontre déjà traditionnelle de fin d’année, l’échange professionnel et la soirée conviviale ont couronné 
l’année de l’USSP. 
Pour la première fois et organisée par René Werlen, la journée commune de ski s’est déroulée par un temps 
splendide. Nous en garderons le meilleur souvenir en tant que journée inoubliable, consacrée à notre groupe 
régional. Etant donné le succès de cette rencontre, elle continuera certainement de faire partie du programme 
annuel.  
En automne, le groupe régional s’est réuni à Langenthal pour un échange d’expériences instructif visant à discuter 
du thème « Plantations de plantes vivaces mélangées dans les plates-bandes situées à côté des rues ». Sous la 
direction de Stefan Schmutz, nous avons appris les diverses possibilités d’utilisation de plantations mélangées le 
long des routes. L’échange d’expériences avec d’autres Services des espaces verts a également apporté une 
contribution très précieuse au travail quotidien des jardiniers présents. Lors d’un apéritif concluant la journée, les 
participants-es se sont montrés reconnaissants de cet événement captivant.  
Au mois de décembre, le groupe régional presque au grand complet s’est retrouvé à Thoune pour savourer une 
délicieuse raclette, tout en se remémorant l’année écoulée.  
Par le fait qu’il a accepté de nouvelles tâches au sein du Comité, Markus Weibel transmet la direction du groupe 
régional, après sept ans, à Peter Burkhalter, Burgdorf. Vu le grand nombre de membres qui sont prêts à s’engager 
activement dans le groupe régional, ces derniers ont décidé, pour clôturer l’année, de limiter ladite direction à trois 
ans au maximum.  
Markus Weibel remercie toute l’équipe pour l’échange d’informations très captivant et ciblé qui est cultivé au sein de 
l’USSP et notamment du groupe régional Plateau suisse, et il se réjouit des années à venir avec l’USSP. 
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6.2 Groupe régional Suisse orientale  Rapport : Ch. Bücheler, St-Gall 
Les membres du groupe régional Est se retrouvent, en règle générale, une fois par an dans l’une des communes- 
membres afin de cultiver la camaraderie et échanger des idées. 
Pour cet exercice 2015, ce fut le Service des espaces verts de Coire qui nous a accueillis. Sous la houlette d’Urs 
Tischhauser, ce Service est responsable de l’entretien des espaces urbains, de la préparation des tombes, ainsi que 
d’une usine centrale de compostage. 
Le 24 septembre 2015, environ 20 personnes intéressées se sont réunies près du cimetière Daleu à Coire.  
Les thèmes principaux de la rencontre de cette année étaient la visite du cimetière Daleu, de l’aire de jeux Segnes 
avec sa piste VTT unique, de l’usine centrale de compostage et enfin des dépôts communaux du Service des 
espaces verts. 
L’apparence du cimetière Daleu est marquée par son mur d’enceinte, son peuplement forestier intéressant du point 
de vue dendrologique, ainsi que par ses impressionnants monuments funéraires historiques pour lesquels un 
concept de protection est prévu. En 2015, un nouveau Jardin du Souvenir fut créé, conçu par le bureau Müller Illien, 
Zurich. Ce dernier n’a pas choisi un site unique, mais a planifié l’aménagement du Jardin du Souvenir le long de 
l’axe central, dans trois différentes parties du cimetière. Les éléments préfabriqués bordant l’allée principale servent 
de banc où sont gravés les noms, ainsi que de support pour la décoration tombale. Les quartiers eux-mêmes sont 
utilisés tant pour les enterrements que pour les urnes. Derrière les bancs avec les noms des défunts, des espaces 
pour des plantes vivaces ont été aménagés qui ensuite passent dans les aires de verdure.  
Après avoir visité le cimetière et étant munis d’un grand nombre d’informations de fond, nous nous sommes rendus à  
l’aire de jeux Segnes. La piste VTT goudronnée, réalisée en 2013 dans cette aire de jeux, qui mesure plus de 220 
mètres de long, peut être considérée comme une véritable innovation. Elle est très prisée par les débutants et les 
passionnés, comme on a pu le voir sur place. 
Nous avons également été impressionnés par l’exploitation professionnelle de l’usine de compostage dans laquelle 
le Service des espaces verts produit de la terre de compost de haute qualité. 
Notre parcours a pris fin avec une visite des dépôts communaux. Ensuite, nous avons terminé cet après-midi 
intéressant en savourant un bon goûter avec saucisse et pain, bière et vin.  
Un grand merci à Urs Tischhauser et à son équipe pour cette journée parfaitement organisée, les visites guidées de 
manière compétente et pour la chaleureuse hospitalité. 
 
6.3 Groupe régional Suisse centrale et Tessin  Rapport : P. Frey, Baar 
Dans les communes du groupe régional, l’année a débuté avec de bonnes nouvelles pour la nature, à savoir pour le 
vert public. D’une part, le chemin le long de la Lorze à Cham fut terminé. Ce projet de plusieurs millions de francs 
relie la ville de Cham avec le hameau de Hagendorn suivant le cours de la petite rivière Lorze. Grâce à ce projet, de 
vastes renaturations ont pu être réalisées. D’autre part, le « Chamer Hirsgarten », un parc au bord du lac, a été 
entièrement rénové. La Commune de Rotkreuz s’est donné une réorientation pour sa planification communale.  
Cette dernière s’est imposée car la Commune a connu une croissance énorme. Bien des thèmes concernant une 
commune y sont contenus. Ce qui est remarquable, c’est que cette planification prévoit également de nouveaux 
espaces verts publics. En outre, un Concept d’évolution paysagère (CEP) a démarré à Baar et à Adliswil, 
respectivement. 
Le 25 avril, le groupe s’est retrouvé, pour la première fois durant l’exercice, à Rothenturm pour souper ensemble.  
Une bonne occasion d’échanger des informations et de donner aux membres des informations sur l’Année du jardin 
2016. 
Il faut cependant annoncer quelques mutations. A Lucerne, Thomas Schmid reprend la direction de l’Inspectorat de 
la voirie. Cornel Suter reprend son poste. Auparavant, Cornel avait été le responsable des cimetières de la ville de 
Lucerne. Le nouveau chef du Service des espaces verts de Lugano s’appelle Christian Bettosini, et à Hünenberg 
Florian Bruderer remplace Max Imholz qui a entre-temps pris sa retraite. Je souhaite beaucoup de succès à tous 
pour leurs nouvelles tâches. Il faut malheureusement annoncer un décès. Robert Crivelli, chef d’atelier de longue 
date à Baar, est décédé le 23 août à l’Hôpital cantonal de Zoug après une longue maladie. De 1968 à 1996, Robert 
Crivelli avait été chef d’atelier et également délégué de la ville de Baar à l’USSP. Durant cette période, une 
assemblée annuelle de notre Association a été organisée par les communes de Zoug, Cham et Baar.  
Les 26 et 27 juin, la plupart de nos membres se sont réunis à Brigue pour notre rencontre régionale. Grâce à une 
invitation de René Werlen, nous avons eu l’occasion de tenir, pour une fois, une réunion au-delà de « notre » 
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territoire régional. La beauté de Brigue et le vaste programme intéressant ont nécessité une rencontre étalée sur 
deux jours.  Le rendez-vous fut un grand succès et je tiens à remercier René Werlen pour son hospitalité. 
A Winterthur où s’est déroulée l’Assemblée annuelle de notre Association, on a pu découvrir de nombreuses 
curiosités. On a de la peine à imaginer le grand nombre d’espaces verts qui existent dans cette ville industrielle. Cet 
événement se prête également toujours à nouer et soigner des contacts. Les trois jours passés à Winterthur étaient 
très beaux ; un grand merci, Hitsch, pour ton Assemblée annuelle et tes efforts déployés pour nous. 
L’année 2015 fut une année exigeante, et cela non seulement du point de vue climatique. Je tiens à remercier toutes 
les personnes qui ont travaillé en vue de notre but commun. 

6.4 Groupe régional Suisse Nord-Ouest   Rapport : B. Burri, Bâle 
Une grande partie du groupe régional Suisse Nord-Ouest s’est rencontrée, le 7 mai 2015, à la Fondation Beyeler à 
Riehen. Fritz Braun avait organisé pour nous une visite de cette Fondation. Au programme, une visite guidée du parc 
et du Musée avec beaucoup d’informations de fond. 
La Direction du Musée nous a accueillis en nous offrant une boisson rafraîchissante. Ensuite, Thomas Stauffer, 
architecte paysagiste, nous a conduits à travers le grand jardin qui entoure la Fondation depuis son début. Outre les 
informations au sujet du grand jardin, nous avons entendu diverses anecdotes en relation avec le parc, la 
construction du Musée, ainsi qu’avec les sculptures érigées dans le parc. Ensuite, une visite guidée de la fantastique 
exposition Paul Gauguin nous a été proposée. A cette occasion, la vie et l’œuvre de Paul Gauguin nous ont été 
présentés, et nous nous sommes imprégnés du rayonnement de ces œuvres. Pour terminer, nous avons savouré un 
abondant apéro convivial sous les parasols du restaurant Berower Park.  
Merci encore à Fritz Braun pour ce super après-midi. Cela fait du bien, pour une fois, d’être réunis tous ensemble par 
un thème qui ne touche pas à un sujet horticole. On a eu encore amplement de temps pour les intérêts 
professionnels lors de l’apéritif. 
Aucune autre rencontre n’a eu lieu en 2015. La prochaine réunion est annoncée pour mai 2016. 

6.5 Groupe régional Suisse romande  Rapport : B. Wille, La Chaux-de-Fonds 
Nous avons pu organiser une journée « cours sur les insectes » le 24 juin à l’Evologia à Cernier. Rendez-vous donné 
aux Serres de la ville de Neuchâtel pour cette magnifique journée. Une vingtaine de participants ont pu suivre le 
cours donné par MM. Daniel Cherix (prof. honoraire à l'EPFL) et Arnaud Maeder (directeur des institutions 
zoologiques de la Chaux-de-Fonds) tous deux entomologues. Ils nous ont transportés dans le monde fascinant des 
insectes qui, avec 1 million d'espèces différentes représentent les 2/3 des animaux sur terre. Après une matinée 
théorique mais oh combien intéressante, « croustillante », nous avons pu nous rendre sur le terrain pour une petite 
chasse aux insectes, qu'il a fallu regrouper par classe pour pouvoir ensuite les observer au microscope. Parfaite 
journée qui aura captivé toutes les personnes présentes. Merci à Luc Vincent de m'avoir aidé à organiser cette 
journée.  
S o u s - g r o u p e s  r o m a n d s   
Le groupe Romandie Nord s'est retrouvé le 12 mars à Payerne, avec 6 personnes présentes. Fabien Rossel nous a 
reçus pour une journée d'échanges. M. Ernest Bucher, ingénieur communal, nous a présenté la ville, ses atouts, sa 
croissance démographique de 2%. SolarPayerne a un projet d'avenir proche pour installer 100'000 m2 de panneaux 
solaires permettant de produire l'équivalant de la consommation des 9'500 habitants. Ensuite, nous avons pu 
échanger sur le thème « les cimetières et leur réfection ». Il nous a été possible de voir ce qui s'était fait à Neuchâtel 
avec le cimetière multiculturel de Beauregard, ensuite avec celui de St-Léonard de Fribourg et enfin avec le 
cimetière St-Jacques de Payerne que nous avons visité. Nous avons pu voir comment Fabien se chargeait de lui 
redonner une deuxième vie avec notamment la création d'un nouveau columbarium. L'après-midi, nous sommes 
allés à vélo visiter le Centre national de météorologie, très intéressant, et voir quelques réalisations en ville. Merci 
Fabien pour la parfaite organisation.  
Les 3 autres sous-groupes romands n'ont pas d'informations à transmettre. 
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7. Membres et délégations 

7.1 Fondation suisse pour l’architecture du paysage (FAP)   Rapport : Ch. Gubler, Schaffhouse 
L‘Archive suisse pour l’architecture du paysage s’est donné pour mission de rendre accessibles les successions 
stockées ou nouvellement livrées dans l’Archive à Rapperswil. En outre, la Fondation a pour but de reprendre le plus 
complètement possible les successions des architectes paysagistes suisses et de les mettre ensuite à la disposition 
de la recherche. D’importants changements structurels et personnels ont été introduits à l’Archive qui auront des 
effets considérables pour le travail dans et autour de l’Archive :   
La Direction générale est désormais entre les mains de M. le Prof. Hansjörg Gadient qui, outre ses tâches 
d’enseignement à la Haute Ecole, est également responsable de l’Archive. Après le départ de Mme Beatrice Nater, 
le poste de collaboratrice d’archive et donc également personne de contact pour les utilisateurs, sera repourvu en 
2016. Grâce à l’octroi d’une bourse privée, on a pu engager quelqu’un pour le poste de recherche afin d’assurer 
l’exploitation scientifique des dons d’archives. 
Etant donné l’espace restreint pour l’archivage à la Haute Ecole, on a plus ou moins renoncé à acquérir de nouvelles 
successions. En collaboration avec la Haute Ecole de Coire, les possibilités de stockage des objets archivés ont été 
analysées et les premières améliorations mises en œuvre. 
En 2015 également, l’Archive a pris part à la foire des jardins 'Giardina Zürich'. Après avoir présenté, l’année 
précédente, une sélection de plans exemplaires appartenant au Fonds de l’Archive, la présentation 2015 s’est 
concentrée sur un véritable joyau parmi les objets archivés : le plan original du « Jardin du poète », élaboré par Ernst 
Cramer pour la Gartenbauausstellung (exposition d’horticulture) G59 à Zurich. Ce plan fut présenté dans le contexte 
de photos contemporaines et  d’un modèle de construction. 

7.2 Fondation en faveur des élèves de l’Ecole d’ingénieurs de Lullier (EIL)   Rapport : B. Wille, La Chaux-de-Fonds 
Nous avons eu deux séances durant l'année (mars et octobre) avec notre nouveau président M. Vincent Liermier.  
Dans les projets 2015, Eric Amos prépare un livre (bible du paysage) nécessitant encore du financement. Pour 
mieux faire connaître notre Fondation auprès des étudiants, Mme Trabichet nous présente un projet de pages à 
mettre sur le site de l'école. Notre groupe souhaite qu'il y figure aussi un résumé des projets que nous avons retenus 
et avons offert un prix. Pour les élèves, nous ouvrons un concours sur invitation avec 5 étudiants max. pour chaque 
filière afin d’imaginer un logo pour notre Fondation. Un prix de Frs. 500.-- sera remis en mars 2016 au meilleur 
projet. Lors de la cérémonie des diplômes du 25 novembre 2015, nous avons remis 3 prix d'une valeur de Frs. 800.-- 
aux lauréats de la filière « Gestion de la Nature ». Les comptes ont été présentés dans les temps à l'autorité de 
surveillance des fondations mais nous devons encore voir pour une signature collective à 2 membres. Bernard 
annonce qu'il quittera la fondation après 15 années d'activités. Il participera encore en mars 2016 pour présenter la 
personne qui le remplacera. La fortune au 31 décembre 2014 est de CHF. 76'795.82.  

7.3 Association suisse des professionnels de la route et des transports (VSS)  Rapport : Dominique Jeanneret, Bâle 
Informations générales sur la VSS 

1. Commission 6.03 Espaces verts / faune / environnement 
Durant l’exercice, la Commission s’est réunie pour une séance d’une journée et trois séances d’une demi-journée à 
Berne et dans le Canton du Valais. 

1.1. Remaniements des normes dans la CTN 6.02 : 
Norme SN 671 560 relative à l’« Entretien des espaces verts de l’infrastructure ferroviaire » : 
La mise en consultation de cette norme a abouti ; elle devrait être publiée en 2016. 
Norme SN 640 581a, 582, 583 relative au « Sol, Terrassement » 
Les trois normes doivent être regroupées en une seule norme. Un groupe de travail a élaboré, en 2015, un projet de 
révision qui devra être revu et mis en consultation en 2016. La publication est prévue pour 2017. 

1.2. Collaboration au sein du groupe de travail : 
Norme SN 640 577a relative à la « Protection des arbres » : 
En 2015, le groupe de travail s’est réuni pour six séances d’une demi-journée à Berne ou à Zurich.  
L’élaboration de mesures et de processus de protection des arbres, guère existants dans la norme jusqu’à présent, 
et qui doivent encore être planifiés, a nécessité bien des discussions et une définition de base. En 2015, il n’a pas 
encore été possible de mener à bien le projet de révision ; celui-ci va nécessiter, en 2016, encore trois séances de 
travail environ. Dans le deuxième trimestre 2016, la norme devrait être revue par la CTN 6.02, ensuite traduite en 
français et mise en consultation. La publication est envisagée pour 2017. 
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Projets de recherche : 
Impact des parois antibruit sur le comportement des reptiles et sur l’utilisation de l’espace par ces derniers : 
Les résultats des murs anti-bruit améliorés par les CFF peuvent être intégrés dans la norme correspondante. 
Projet de recherche « Passage souterrain pour la faune » : 
L’objectif du projet de recherche « Passage souterrain pour la faune » est de compléter et d’adapter la norme 
640 694. Le projet se focalise sur la question de savoir quels passages sont utilisés par les ongulés (chevreuil, cerf, 
sanglier) et si certaines adaptations s’imposent. Sur la base de plusieurs lectures et présentations, la CTN est de 
l’avis que les résultats du travail de recherche ne permettent pas de donner des recommandations au sujet des 
dimensions. Le travail de recherche a pris fin avec les recommandations des experts.  
Autres idées de recherche 
La VSS est à la recherche d’autres idées. 
Des idées de recherche au sujet de :  
« faucher aux machines modernes de manière écologique », 
« enregistrement automatisé de néophytes envahissantes le long des autoroutes », 
« contrôle des arbres  néophytes  dans le réseau routier suisse », ainsi que 
« mise en réseau d’organismes et d’habitats » ont été présentées au sein de la CTN 6.02. 
Les projets sont soumis à la VSS sous forme de mandats de recherche. 
 
7.4 SIA   
Pour l'instant, l'USSP n'a plus de délégué auprès de la SIA. 

7.5  JardinSuisse et formation des professions afférentes à la branche verte  Rapport : Th. Wieland, Fribourg 
1. Séance du 7 avril 2015 tenue à Aarau 
2. Séance du 27 octobre 2015 tenue à Aarau 

Les premiers feedbacks quant à la procédure de qualification CFC ont été tout à fait positifs. Par contre, le travail 
investi dans l’élaboration des questions d’examen CPE (connaissances professionnelles étendues) et CPG 
(connaissances professionnelles générales) dans les trois langues nationales fut énorme. Pour ce qui est des 
travaux pratiques, quelques remarques quant à l’étendue des procès-verbaux d’examen ont été faites.  
La Formation professionnelle supérieure est en cours de révision. Le principe de base est le suivant : renforcer la 
formation professionnelle supérieure et la soutenir financièrement. Le nombre des divers types d’examens 
professionnels (9) et leurs vastes modules sont remis en question et doivent être simplifiés. Le début de la formation 
professionnelle supérieure révisée est prévu pour l’été 2017 (premier examen professionnel 2019). Vous trouverez la 
version actuelle sur la page d’accueil de Jardin Suisse, sous Formation continue. 
Voilà les thèmes principaux. D’autres thèmes prioritaires et les réponses aux questions posées par les membres de 
la CFP peuvent être consultés dans les procès-verbaux des séances respectives sur la page d’accueil. 

7.6 Plante et Cité Suisse Rapport : D. Oertli, Genève 
L’USSP est membre de Plante et Cité Suisse depuis sa création en 2010. Pour l'instant malheureusement, seules 
deux communes ont adhéré à cette association : Genève et Meyrin.   
Cela est trop peu pour justifier l'investissement sur le long terme.   
Le Comité lance maintenant un appel aux membres romands de l'USSP en leur demandant d'adhérer à Plante et 
Cité Suisse. En fin d'année, le Comité décidera définitivement de maintenir ou de résilier l'adhésion.  
7.7. Infrastructures communales / Union des villes suisses Rapport : Ch. Schärer, Berne 
Lors des rencontres régulières entre Alex Bukowiecki, Secrétaire général IC, et Christoph Schärer, délégué de 
l’USSP,  plusieurs thèmes ont été discutés et les démarches coordonnées : 
• Mises en consultation : les prises de position sur les affaires politiques sont mises à disposition mutuellement et 

peuvent être utilisées par l’autre organisation. 
• Formation continue / cours : le programme annuel et les offres de cours sont échangés. La participation est 

ouverte aux membres de l’autre organisation.  
• OIC Service hivernal: le Congrès national des IC pour le service hivernal a lieu tous les deux ans. Hans-Jürg 

Bosshard du Service des espaces verts de Zurich aura l’occasion de présenter un exposé, au nom de l’USSP,  
sur la problématique du salage, en automne 2016. 
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• OIC – Journée d’expériences au sujet du Vert public : au printemps 2017, nous avons planifié une réunion d’un 
jour consacrée à l’échange sur la formation continue et les expériences dans le contexte du « Vert public. Du 
côté de l’USSP, c’est Thomas Schmid, Lucerne, qui assume la coordination et l’organisation. 

• Nettoyage / Littering: Le GdT Littering des IC est toujours inactif. 
• La séance commune sur le thème des « Néophytes » sera probablement réalisée en mai/juin 2018 puisque la 

décision du Conseil fédéral a également été reportée. La date et les thèmes seront convenus avec l’OFEV. 
• Information : l’USSP communique à ses membres les adresses Internet de l’Union des Villes suisses (focus), 

des IC et de l’Association des Communes Suisses. L’USSP partage ses informations avec les IC par courriel. 
Le 10 décembre 2015 a eu lieu à nouveau une rencontre entre le représentant de l’OIC et celui de l’USSP. Lors de 
cette réunion, les défis et thèmes communs, ainsi que les interfaces entre ces deux organisations ont été confirmés. 
On a en outre souligné l’importance de la compréhension mutuelle et la volonté de trouver une solution commune en 
cas d’intérêts divergents. 
 

Le Président : Le Secrétaire : 
 
 
Felix Guhl  Peter Stünzi 
 


